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CERTIFICADO DIGITALMENTE

Isaltino Nascimento critica saída de Estados
 e municípios da Reforma da Previdência 

Na avaliação 
do parlamentar, a 
medida contraria a 
Constituição Federal

Em discurso na Reu-
nião Plenária de 
ontem, o deputado 

Isaltino Nascimento (PSB) 
criticou a possibilidade de o 
Congresso Nacional trans-
ferir a Estados e municí-
pios a responsabilidade de 
legislar sobre a Previdên-
cia Social de seus servido-
res. Na avaliação do parla-
mentar, a medida contraria 
a Constituição Federal e 
tem potencial de criar re-
alidades previdenciárias 
muito diversas no Brasil.   

Nascimento pontuou 
que há, em todo o Pais, 
2.080 municípios com regi-
me próprio de Previdência 
e que essa é a realidade de 
80% das cidades pernam-
bucanas. “Essa é uma tarefa 
do Congresso Nacional, que 
está querendo terceirizar a 
responsabilidade para vere-

adores e deputados estadu-
ais”, afi rmou, avaliando que 
a Carta Magna determina 
que o tema seja tratado em 
nível federal e, se for o caso, 
adequado às realidades lo-
cais pelos parlamentos esta-
duais e municipais.

“É uma irresponsabi-
lidade, que criará no País 
uma ‘Torre de Babel’. Serão 
27 previdências estaduais e 
mais de dois mil municípios 
que discutirão reformas di-
versas, as quais poderão ser 
prejudicadas em razão da 
disputa eleitoral municipal 
que se aproxima”, anali-
sou. Segundo Nascimento, 
a ideia de retirar Estados 
e municípios da reforma 
teria sido defendida pelo 
deputado federal Daniel 
Coelho (Cidadania-PE), a 
quem fez críticas.  

Apesar de apoiar um 
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OPINIÃO - “É uma irresponsabilidade, que criará no País uma ‘Torre de Babel’”

A oferta de 2.149 vagas 
para o programa Mais Médi-
cos, anunciada no último dia 
5 de junho pelo Ministério 
da Saúde, atesta que “o Go-
verno Federal errou quando 
provocou a expulsão dos mé-
dicos cubanos em dezembro 
de 2018”. Foi o que expres-
sou o deputado José Queiroz 
(PDT) em pronunciamento 
na Reunião Plenária de on-
tem. Ele ainda avaliou que 

houve descaso, naquele mo-
mento, com a saúde das pes-
soas que mais necessitam de 
atenção primária.

“Os médicos cubanos fo-
ram praticamente expulsos do 
País. O despreparo do presi-
dente provocou a revoada de 
milhares de profi ssionais que 
estavam próximos da popula-
ção e que sabiam proporcionar 
saúde com amor e carinho”, 
avaliou. O parlamentar se 

referia ao anúncio feito pelo 
presidente Jair Bolsonaro, an-
tes da posse, de que iria rever 
os termos da cooperação com 
o país caribenho, o que teria 
motivado Cuba a antecipar o 
fi m do contrato.

O programa atende, prin-
cipalmente, áreas de extrema 
pobreza e populações indí-
genas. A atual convocatória, 
segundo José Queiroz, foi 
feita devido à desistência dos 

médicos que se inscreveram 
após a saída dos cubanos. “Os 
profi ssionais de saúde que fo-
ram apressadamente, mal-in-
formados, já regressaram, por-
que não quiseram atuar como 
médicos da família. Os que 
vão ser convocados vão cum-
prir o mesmo papel: chegarão 
sem experiência e sem enten-
der o que é a saúde da família, 
a saúde básica, o atendimento 
primário”, afi rmou.

José Queiroz contesta número de vagas remanescentes 
Programa Mais Médicos 
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ERRO - “Governo Federal provocou expulsão de cubanos”

texto único, Nascimento fez 
críticas a pontos da proposta 
apresentada pelo Governo 
Federal. Ele condenou o 
sistema de capitalização, o 
aumento da idade mínima 
de mulheres, a limitação de 
benefícios, como a redução 

do valor máximo de pen-
sões. “Aprovar a capitali-
zação signifi ca dizer que o 
trabalhador vai contribuir 
sozinho para sua aposenta-
doria. Vai acabar com a so-
lidariedade do sistema, que 
foi uma conquista da Cons-

tituição de 88”, opinou. 
Os deputados Anto-

nio Fernando (PSC) e José 
Queiroz (PDT) posiciona-
ram-se, em apartes, favora-
velmente ao entendimento 
de Nascimento. “É impor-
tante que haja unifi cação 

das regras da Previdência. 
É absurdo que cada Estado 
e cada município legislem 
algo diferente”, disse An-
tonio Fernando. “É preciso 
encontrar outro caminho, 
porque este não vai dar cer-
to”, acrescentou Queiroz.
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A convocação, para 
hoje, de uma greve 
geral contra a Re-

forma da Previdência pelas 
centrais sindicais de trabalha-
dores repercutiu na Alepe. Na 
Reunião Plenária de ontem, 
os deputados Teresa Leitão 
(PT) e João Paulo (PCdoB) 
discursaram sobre o tema, 
que também foi comentado, 
em apartes e discursos, por 
outros parlamentares. 

Teresa Leitão convidou 
os colegas a participarem do 
ato na Capital pernambucana. 
“Para quem acha que povo na 
rua não resolve, basta ver que 
já houve algum recuo por parte 
do Governo Federal a partir da 
negociação para a derrubada 

de quatro vetos presidenciais, 
o que fez com que alguns mi-
lhões retirados da educação 
voltassem”, analisou. A petista 
registrou a adesão de várias ca-
tegorias ao movimento, entre 
elas servidores do Poder Le-
gislativo Estadual e da Com-
panhia Hidro Elétrica do São 
Francisco (Chesf), bancários, 
petroquímicos, metroviários, 
entre outros. “Sem apresentar 
estudos atuariais, o ministro 
da Economia quer aprovar a 
Reforma e diz que, se não o fi -
zer, o Brasil vai parar. Vai pa-
rar sim, mas em defesa dos di-
reitos e da Previdência Social. 
É muito importante paralisar, 
pelo menos por 24 horas. Essa 
é a linguagem que os patrões 

entendem”, afi rmou. 
João Paulo avaliou que 

a manifestação será “uma 
das mais importantes da his-
tória do Brasil”. “O movi-
mento grevista de amanhã 
vai desempenhar um papel 
fundamental para dobrar o 
Governo no que há de mais 
perverso para os trabalhado-
res. Quem construiu e cons-
trói a riqueza do País tem 
que ser reconhecido”, disse. 
“O capital não constrói nada 
se não tiver o suor do traba-
lhador.” O parlamentar ainda 
questionou o posicionamento 
do relator da Reforma da Pre-
vidência, deputado federal 
Samuel Moreira (PSDB-SP), 
que retirou Estados e municí-

pios da proposta. “A questão 
da Previdência e da Assis-
tência Social é da nação e 
não pode ser transferida. Não 
deve haver regras diferentes 
entre unidades da federação”, 
pontuou. 

Em aparte, o deputado 
José Queiroz (PDT) afi rmou 
“que é importante que todos 
estejamos envolvidos para 
que as coisas aconteçam com 
a presença daqueles que são 
destinatários das políticas 
públicas. Estaremos, ama-
nhã, junto aos trabalhadores 
na greve geral”. O assunto 
também foi mencionado du-
rante o discurso de Isaltino 
Nascimento (PSB). “O Brasil 
inteiro está sendo chamado a 

Deputados convocam para greve geral 
contra medidas do Governo Bolsonaro

Teresa Leitão e João Paulo discursaram sobre o tema durante a Reunião Plenária
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Plenário
Requalificação de rodovias no Sertão

A recuperação de rodovias no Sertão do Pajeú foi demanda, 
ontem, pelo deputado João Paulo Costa (Avante) junto ao Gover-
no do Estado. A cobrança veio após visita do parlamentar a cinco 
municípios da região: Afogados da Ingazeira, Carnaíba, Itapetim, 
Solidão e Iguaraci. “Essas ações de requalificação de estradas fo-
ram prometidas pelo governador na campanha. Eu reitero o meu 
compromisso de lutar aqui na Alepe com o propósito de levar 
recursos para o Pajeú”, ressaltou o parlamentar em seu discurso. 

135 anos do município de Triunfo

O deputado Henrique Queiroz Filho (PR) ocupou a tribuna, ontem, 
para parabenizar a população de Triunfo, no Sertão do Pajeú, pelos 135 
anos de emancipação política do município. O parlamentar destacou o 
potencial turístico e falou da sua relação afetiva com a localidade. “Fica 
o registro do aniversário dessa cidade que me formou e me ensinou, entre 
várias coisas, este desejo do povo sertanejo de sempre lutar pelo melhor”, 
disse. Ele ainda fez elogios à arquitetura do Cineteatro Guarany, que rece-
be, entre outras atrações, o Festival de Cinema do município.

Exoneração de peritos que combatem a tortura 

O decreto do Governo Federal que exonera todos os peritos do 
Mecanismo  Nacional de Prevenção e Combate à Tortura (MNPCT) 
foi criticado, ontem, pelo mandato das Juntas (PSOL). A iniciativa 
remaneja os cargos para o Ministério da Economia e determina 
que a participação no MNPCT não seja remunerada. “Essa medida 
acaba com a autonomia e as condições de funcionamento desse 
departamento, que vem denunciando a tortura no sistema prisional, 
assim como ocorrências em instituições que lidam com usuários de 
drogas”, destacou. “Essa medida é ilegal e deve ser barrada pelo 
Legislativo. A proposta para sustar esse decreto já foi protocolada pela bancada do 
PSOL na Câmara Federal”, informou. As Juntas também criticaram as propostas do 
ministro da Justiça, Sérgio Moro. para a segurança pública. “É um pacote criminoso, 
e não anticrime”, avaliou.

Voto de Aplausos 

O deputado Waldemar Borges (PSB) anunciou, ontem, que apresen-
tará Voto de Aplausos ao cirurgião plástico Juan Pablo Maricevich por 
desenvolver uma tecnologia 3D que reduziu em 70 vezes o custo de pró-
teses para reconstrução do crânio. A economia gerada para o Governo do 
Estado já passa de R$ 14 milhões. O trabalho foi feito em parceria com 
o Centro de Tecnologia e Inovação Renato Archer. “Uma impressora 3D 
refaz milimetricamente a calota craniana, permitindo que a pessoa volte 
a ter uma vida normal. Isso é disponibilizado no SUS para quem não 
tem recursos para pagar”, explicou Borges. Segundo o parlamentar, 89 
pacientes já tiveram o crânio reconstruído pelo método. “Se esses procedimentos tivessem 
sido feitos através do procedimento convencional, teriam custado R$ 16 milhões aos cofres 
públicos. Mas saíram por R$ 224 mil”, emendou. Em aparte, João Paulo (PCdoB) também 
elogiou a iniciativa.

TERESA - "O Brasil vai parar" JOÃO - "Greve é fundamental" 

Estudantes, professores e gestores da Escola Técnica Estadual Pedro Muniz Falcão, do município de Araripina 
(Sertão do Araripe), participaram, ontem, do Projeto Conhecendo a Assembleia de Perto. A convite da 
deputada Roberta Arraes (PP), eles visitaram as instalações do Parlamento Estadual e acompanharam a 

Reunião Plenária, momento em que a parlamentar saudou os visitantes. “Parabenizo todos que fazem parte da 
escola pelo excelente trabalho desenvolvido com os alunos, despertando neles a consciência cívica e política, 
fundamental para construir a sociedade que queremos para o Araripe, Pernambuco e o Brasil”, resaltou. O 
presidente da Alepe, deputado Eriberto Medeiros (PP), também destacou a presença dos jovens e os esforços que 
vêm sendo desenvolvidos pela instituição para se aproximar da população. “Em nome de todos os deputados, saúdo 
os estudantes. É muito importante receber vocês na Casa de todos os pernambucanos”, discursou. A aluna Taciane 
Bezerra da Silva, 17 anos, fez uma avaliação positiva da experiência. “Eu acho fundamental os jovens se envolverem 
nos assuntos mais importantes, como a política, que é o nosso futuro. É algo que só tem a nos acrescentar”, relatou. 
Para o diretor da escola, Ricardo Jacó, a visita à Assembleia representa um momento ímpar. 
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Assembleia recebe visita de estudantes de Araripina 

se mobilizar. Na Reforma, a 
únicas categorias que sairiam 
ganhando, com aposentadoria 
integral, seriam os integrantes 
do Exército, da Marinha e da 

Aeronáutica. Policiais e bom-
beiros fi caram de fora”, criti-
cou, anunciando que fechará 
o gabinete em adesão ao mo-
vimento paredista.
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COMISSÃO DE ESPORTE E LAZER
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA
Convoco, nos termos do Art. 118, I, do Regimento Interno da Assembleia Legislativa, os Deputados: Aglaílson Victor (PSB), Pastor
Cleiton Collins (PP), Professor Paulo Dutra (PSB) e Romero Albuquerque (PP), membros titulares; Claudiano Martins Filho (PP), Clóvis
Paiva (PP), Guilherme Uchoa (PSC), Henrique Queiroz Filho (PR) e Joaquim Lira (PSD), membros suplentes, para se fazerem presente
à Reunião Extraordinária que será realizada às 10h (dez horas), do dia 18 de junho de 2019 (Terça-feira), no Plenarinho III, localizado
no Edifício Governador Miguel Arraes de Alencar onde estará em pauta a seguinte matéria: 

DISTRIBUIÇÃO:

1. Projeto de Lei Ordinária nº 300/2019 de autoria do deputado Joaquim Lira.
Ementa: Dispõe sobre a concessão de gratuidade de entrada nos estádios e ginásios esportivos do Estado de Pernambuco às pessoas
com Transtorno do Espectro Autista (TEA) e seu acompanhante.

2. Projeto de Lei Ordinária nº 309/2019 de autoria do deputado Isaltino Nascimento.
Ementa: Dispõe sobre o uso do nome afetivo de crianças e adolescentes que estejam sob a tutela de sua família adotiva, nos cadastros
de instituições de educação, saúde, cultura e lazer e nas hipóteses que especifica.

3. Projeto de Lei Ordinária nº 321/2019 de autoria da deputada Simone Santana.
Ementa: Estabelece a igualdade de premiações nas competições esportivas e paraesportivas realizadas com recursos públicos do
Estado de Pernambuco.

4. Projeto de Lei Ordinária nº 322/2019 de autoria do deputado Marco Aurélio Meu Amigo.
Ementa: Esta Lei proíbe a cobrança de taxa de administração e conveniência na venda de ingressos online.

5. Projeto de Lei Ordinária nº 324/2019 de autoria do Poder Executivo.
Ementa: Modifica a Lei nº 10.489, de 2 de outubro de 1990, relativamente a redefinições de critérios de distribuição de parte do ICMS
que cabe aos Municípios.
Regime de Urgência

6. Projeto de Lei Ordinária Desarquivado nº 890/2016 de autoria do deputado Pastor Cleiton Collins.
Ementa: Estabelece o valor máximo para pagamento de cachê de artistas contratados pela Administração Pública do Estado de
Pernambuco.

DISCUSSÃO:

1. Substitutivo nº 01/2019, de autoria da Comissão de Constituição, Legislação e Justiça, ao Projeto de Lei Ordinária nº 117/2019, de
autoria da deputada Roberta Arraes.
Ementa: Dispõe sobre a obrigatoriedade da realização de sessão de cinema adaptada a crianças e adolescentes com Transtorno do
Espectro Autista (TEA), suas famílias e acompanhantes, no âmbito do Estado de Pernambuco, e dá outras providências.
Relator: Joaquim Lira.

Recife, 13 de junho de 2019.

Deputado JOÃO PAULO COSTA
Presidente

COMISSÃO DE DEFESA DOS DIREITOS DA MULHER
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

REUNIÃO ORDINÁRIA
Convoco, nos termos do art. 118, §1º, do Regimento Interno desta Assembleia Legislativa, as Deputadas titulares: ALESSANDRA
VIEIRA, DULCICLEIDE AMORIM, FABÍOLA CABRAL e ROBERTA ARRAES e as suplentes CLARISSA TÉRCIO, JUNTAS, PRISCILA
KRAUSE, SIMONE SANTANA e TERESA LEITÃO para reunião ordinária a ser realizada às 11h (onze horas) do dia 18 de junho (terça-
feira) do corrente ano, no Plenarinho III, do Edifício Governador Miguel Arraes, da Assembleia Legislativa do Estado de Pernambuco,
com a seguinte pauta:

DISTRIBUIÇÃO

a) Substitutivo nº 01/2019 de autoria do Deputado Romero Sales Filho ao Projeto de Lei Ordinária n° 263/2019, de autoria do
Deputado Romero Sales Filho (Ementa: Altera integralmente a redação do Projeto de Lei Ordinária nº 263/2019).

b) Projeto de Lei Ordinária n° 287/2019, de autoria do Deputado Romero Sales Filho (Ementa: Determina a realização do exame
gestacional do pré-natal com a triagem combinada para pré-eclâmpsia).

c) Projeto de Lei Ordinária n° 289/2019, de autoria do Deputado Romero Sales Filho (Ementa: Obriga as Unidades de Saúde e
outros locais específicos no Estado de Pernambuco a fornecer a cartilha institucional “Programa Acolher – Orientações Para o
Cotidiano“, produzida e disponibilizada de forma eletrônica gratuitamente pelo Tribunal de Justiça de Pernambuco - TJPE).

d) Projeto de Lei Ordinária n° 321/2019, de autoria da Deputada Simone Santana (Ementa: Estabelece a igualdade de premiações
nas competições esportivas e paraesportivas realizadas com recursos públicos do Estado de Pernambuco).

e) Projeto de Lei Ordinária n° 868/2016, de autoria do Deputado Pastor Cleiton Collins (Ementa: Dispõe sobre a destinação de
espaços exclusivos para mulheres no sistema metroviário do Estado de Pernambuco).

f) Projeto de Lei Ordinária n° 1827/2018, de autoria do Deputado João Paulo Costa (Ementa: Dispõe sobre a Lei de
Responsabilidade da Segurança Pública tendo por base o programa do Pacto pela Vida ou qualquer outro programa relacionado à
segurança pública em Pernambuco).
- Outros assuntos de interesse

Recife, 13 de junho de 2019

DEPUTADA DELEGADA GLEIDE ÂNGELO 
Presidente da Comissão de Defesa dos Direitos da Mulher

ATA DA SEXAGÉSIMA OITAVA REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DA PRIMEIRA SESSÃO LEGISLATIVA ORDINÁRIA DA DÉCIMA
NONA LEGISLATURA, REALIZADA EM 12 DE JUNHO DE 2019

PRESIDÊNCIA DOS DEPUTADOS TERESA LEITÃO E JOÃO PAULO

ÀS 14 HORAS E 30 MINUTOS DE 12 DE JUNHO DE 2019, NO PLENÁRIO GOVERNADOR EDUARDO CAMPOS DO EDIFÍCIO
GOVERNADOR MIGUEL ARRAES DE ALENCAR, PRESENTES OS DEPUTADOS AGLAILSON VICTOR, ALBERTO FEITOSA,
ALESSANDRA VIEIRA, ÁLVARO PORTO, ANTONIO COELHO, ANTONIO FERNANDO, ANTONIO MORAES, CLARISSA TERCIO,
DELEGADA GLEIDE ÂNGELO, DIOGO MORAES, DORIEL BARROS, DULCICLEIDE AMORIM, ERIBERTO MEDEIROS, FABÍOLA
CABRAL, FABRIZIO FERRAZ, FRANCISMAR PONTES, HENRIQUE QUEIROZ FILHO, ISALTINO NASCIMENTO, JOÃO PAULO,
JOÃO PAULO COSTA, JOEL DA HARPA, JOSÉ QUEIROZ, JUNTAS, LUCAS RAMOS, MANOEL FERREIRA, PASTOR CLEITON
COLLINS, PRISCILA KRAUSE, PROFESSOR PAULO DUTRA, ROBERTA ARRAES, ROGÉRIO LEÃO, ROMÁRIO DIAS, ROMERO
SALES FILHO, SIVALDO ALBINO, TERESA LEITÃO, TONY GEL, WALDEMAR BORGES, WANDERSON FLORÊNCIO E WILLIAM
BRIGIDO, JUSTIFICADAS AS AUSÊNCIAS DOS DEPUTADOSCLAUDIANO MARTINS FILHO, CLODOALDO MAGALHÃES, CLOVIS
PAIVA,DELEGADO ERICK LESSA, GUILHERME UCHOA, GUSTAVO GOUVEIA, JOAQUIM LIRA, MARCO AURELIO MEU AMIGO E
SIMONE SANTANA, LICENCIADOS OS DEPUTADOS ADALTO SANTOS, ALUÍSIO LESSA E RODRIGO NOVAES,AUSENTE O
DEPUTADO ROMERO ALBUQUERQUE, A DEPUTADA TERESA LEITÃO ABRE A REUNIÃO. OCUPAM AS CADEIRAS DE
PRIMEIRO-SECRETÁRIO E SEGUNDO-SECRETÁRIO OS DEPUTADOS ÁLVARO PORTO E HENRIQUE QUEIROZ FILHO,
RESPECTIVAMENTE. AS ATAS DAS REUNIÕES PLENÁRIAS DE ONTEM SÃO LIDAS, SUBMETIDAS À DISCUSSÃO E À
VOTAÇÃO, APROVADAS, ASSINADAS E ENVIADAS À PUBLICAÇÃO. O EXPEDIENTE É LIDO, ASSINADO E ENVIADO À
PUBLICAÇÃO. INICIA O PEQUENO EXPEDIENTE. A DEPUTADA PRISCILA KRAUSE MAIS UMA VEZ FALA SOBRE O
DESABASTECIMENTO DE REMÉDIOS NAS FARMÁCIAS DO ESTADO E AFIRMA QUE ESTÁ ATENTA PARA QUE O PROBLEMA
NÃO VOLTE A OCORRER PREJUDICANDO OS PACIENTES QUE DELES NECESSITAM PARA SOBREVIVER. O DEPUTADO JOÃO
PAULO EM SEU DISCURSO REPERCUTE A PASSAGEM HOJE DO DIA MUNDIAL CONTRA O TRABALHO INFANTIL. O
DEPUTADO WILLIAM BRIGIDO ANUNCIA A PASSAGEM EM 15 DE JUNHO DO DIA MUNDIAL DA CONSCIENTIZAÇÃO CONTRA A
VIOLÊNCIA A PESSOAS IDOSAS. ASSUME A PRESIDÊNCIA O DEPUTADO JOÃO PAULO. O DEPUTADO DORIEL BARROS
PARABENIZA A POPULAÇÃO DE ÁGUAS BELAS PELOS 148 ANOS DE EMANCIPAÇÃO POLÍTICO-ADMINISTRATIVA. O
PRESIDENTE SE ASSOCIA AO PRONUNCIAMENTO DO DEPUTADO DORIEL BARROS. A DEPUTADA TERESA LEITÃO
INICIALMENTE AFIRMA: “LULA LIVRE” E FINALIZANDO LÊ NOTA DOS PARTIDOS DE OPOSIÇÃO SOLICITANDO UMA CPI PARA
APURAR IRREGULARIDADES COMETIDAS POR JUÍZES E PROCURADORES NA OPERAÇÃO LAVA JATO. EM QUESTÃO DE
ORDEM A DEPUTADA PRISCILA KRAUSE SOLICITA MINUTO DE SILÊNCIO PELO FALECIMENTO DE JOSÉ CARLOS, EX-VICE-
PREFEITO DE ÁGUAS BELAS, SENDO DEFERIDO PELO PRESIDENTE, O QUE SE FAZ INCONTINENTI. INICIA A ORDEM DO
DIA. SÃO APROVADOS EM DISCUSSÃO ÚNICA O PROJETO DE RESOLUÇÃO 166/2019, AS INDICAÇÕES 1446/2019 E 1449/2019
A 1455/2019 E OS REQUERIMENTOS 581/2019 E 582/2019. INICIA O GRANDE EXPEDIENTE. O DEPUTADO SIVALDO ALBINO
EM SEU DISCURSO CONVIDA A TODOS PARA AUDIÊNCIA PÚBLICA CUJO TEMA SERÁ A DUPLICAÇÃO DA BR-423 QUE
ATRAVESSA O AGRESTE MERIDIONAL. O DEPUTADO ANTONIO FERNANDO REGISTRA COM GRANDE SATISFAÇÃO OS 95
ANOS DE EMANCIPAÇÃO POLÍTICA DO MUNICÍPIO DE BODOCÓ. SÃO ENVIADOS A COMISSÕES E À MESA DIRETORA,
RESPECTIVAMENTE, OS PROJETOS DE LEI ORDINÁRIA 323/2019 A 331/2019 E O PROJETO DE RESOLUÇÃO 332/2019,
ENCAMINHADOS À PUBLICAÇÃO COM AS INDICAÇÕES 1470/2019 A 1518/2019 E OS REQUERIMENTOS 595/2019 A
607/2019. O PRESIDENTE ENCERRA A REUNIÃO E CONVOCA A SEGUINTE, SOLENE, PARA AS 18 HORAS DE HOJE NO
AUDITÓRIO SENADOR SÉRGIO GUERRA. 

SEXAGÉSIMA NONA REUNIÃO ORDINÁRIA DA PRIMEIRA SESSÃO LEGISLATIVA ORDINÁRIA DA DÉCIMA NONA
LEGISLATURA, REALIZADA EM 13 DE JUNHO DE 2019.

EXPEDIENTE

OFÍCIO Nº 234/2019 - DO EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DE PERNAMBUCO indicando o nome da Srª
Paula Yonara Barbosa de Lima - para assumir o Cargo em Comissão de Ouvidora da Agência de Regulação de Pernambuco- ARPE,
símbolo DAS-2. 
À 1ª Comissão.

X X X X X X X X X X

PROPOSTA Nº 06 - DO EXCELENTÍSSIMO SENHOR PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE
PERNAMBUCO submetendo ao Plenário o Projeto de Resolução nº 333 que Aprova a indicação governamental à pessoa mencionada
para o cargo de Ouvidora da Agência de Regulação de Pernambuco - ARPE.
À 1ª Comissão.

X X X X X X X X X X

OFÍCIO Nº 1488/2019 - DO ASSESSOR ESPECIAL NO GABINETE DO MINISTRO DE ESTADO DA PRESIDÊNCIA DA REÚBLICA
prestando esclarecimento acerca da Indicação nº 1233, de autoria do Deputado Antônio Fernando.
Dê-se conhecimento àquele Parlamentar.

X X X X X X X X X X

OFÍCIO Nº 253/2019 - DO DIRETOR-PRESIDENTE DA COMPANHIA NACIONAL DE ABASTECIMENTO - CONAB prestando
esclarecimento acerca da Indicação nº 79, de autoria do Deputado Claudiano Martins Filho.
Dê-se conhecimento àquele Parlamentar.

X X X X X X X X X X

OFÍCIO Nº 1237/2019 - DA SECRETÁRIA DE TURISMO, ESPORTES E LAZER prestando esclarecimento acerca da Indicação nº 1253,
de autoria do Deputado Marco Aurélio Meu Amigo.
Dê-se conhecimento àquele Parlamentar.

X X X X X X X X X X

Expediente

Ata

Editais

PODER LEGISLATIVO

MESA DIRETORA: Presidente, Deputado Eriberto Medeiros; 1ª Vice-Presidente, Deputada
Simone Santana; 2º Vice-Presidente, Deputado Guilherme Uchoa; 1º Secretário, Deputado
Clodoaldo Magalhães; 2º Secretário, Deputado Claudiano Martins filho; 3ª Secretária,
Deputada Teresa Leitão; 4º Secretário, Deputado Álvaro Porto; 1° Suplente, Deputado Pastor
Cleiton Collins; 2° Suplente, Deputado Henrique Queiroz Filho; 3° Suplente, Deputado
Manoel Ferreira; 4° Suplente, Deputado Romero; 5° Suplente, Deputado Joel da Harpa; 6°
Suplente, Deputado Gustavo Gouveia; 7° Suplente, Deputado Adalto Santos. Procurador-
Geral - Hélio Lúcio Dantas Da Silva; Superintendente-Geral - Maria do Socorro Christiane
Vasconcelos Pontual; Secretária-Geral da Mesa Diretora - Ana Olímpia Celso de M. Severo;  Superintendente
de Planejamento e Gestão - Edécio Rodrigues de Lima; Superintendente Administrativo -  Ivone Maria da Silva;
Superintendente de Gestão de Pessoas - Enoelino Magalhães Lyra Filho; Superintendente de Tecnologia da
Informação - Bráulio José de Lira Clemente Torres; Chefe do Cerimonial - Francklin Bezerra Santos;
Superintendente de Saúde e Medicina Ocupacional - Sara Behar Torres Kobayashi; Superintendente de
Segurança Legislativa - Coronel Renildo Alves de Barros Cruz; Superintendente de Preservação do Patrimônio
Histórico do Legislativo - Cynthia Barreto; Auditora-Chefe - Maria Gorete Pessoa de Melo; Superintendente da
Escola do Legislativo - José Humberto de Moura Cavalcanti Filho; Consultor-Geral - Marcelo Cabral e Silva;
Ouvidor-Geral - Deputado Adalto Santos; Ouvidor Executivo - Douglas Stravos Diniz Moreno; Superintendente
de Comunicação Social - Ricardo José de Oliveira Costa; Chefe do Departamento de Imprensa - Isabelle Costa
Lima; Editora - Verônica Barros; Subeditoras - Cláudia Lucena e Helena Castro de Alencar; Repórteres - André
Zahar, Edson Alves Jr., Gabriela Bezerra, Ivanna Castro, Luciano Galvão Filho; Fotografia: Roberto Soares
(Gerente de Fotografia), Breno Laprovitera (Edição de Fotografia), Giovanni Costa; Diagramação e Editoração
Eletrônica: Alécio Nicolak Júnior, Antonio Violla; Endereço: Palácio Joaquim Nabuco, Rua da Aurora, nº 631 –
Recife-PE. Fone: 3183-2368. Fax 3217-2107. PABX 3183.2211. Nosso e-mail: scom@alepe.pe.gov.br.

Nosso endereço na Internet:  http://www.alepe.pe.gov.br
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OFÍCIO Nº 414/2019 - DO DIRETOR-PRESIDENTE DA AUTARQUIA DE URBANIZAÇÃO DO RECIFE - URB prestando esclarecimento
acerca da Indicação nº 723, de autoria da Deputada Clarissa Tércio.
Dê-se conhecimento àquela Parlamentar.

X X X X X X X X X X

OFÍCIO Nº 410/2019 – DA SECRETÁRIA DE INFRAESTRUTURA E RECURSOS HÍDRICOS DO GOVERNO DE PERNAMBUCO
prestando esclarecimento acerca da Indicação nº 697, de autoria do Deputado Diogo Moraes.
Dê-se conhecimento àquele Parlamentar.

X X X X X X X X X X

OFÍCIO Nº 72/2019 - DA CHEFE DA SECRETARIA DA COORDENADORIA ESTADUAL DO DEPARTAMENTO DE OBRAS CONTRA
AS SECAS - DNOCS prestando esclarecimento acerca da Indicação nº 1066, de autoria do Deputado Fabrizio Ferraz.
Dê-se conhecimento àquele Parlamentar.

X X X X X X X X X X

REQUERIMENTO - DO DEPUTADO LUCAS RAMOS solicitando dispensa da presença na reunião Plenária do dia 13 de junho do
corrente ano, para participar do congresso da UNALE no Amazonas. 
Inteirada.

X X X X X X X X X X 

Oficio n° 234/2019 - GG/PE
Recife, 05 de junho de 2019.

A Sua Excelência o Senhor
Deputado ERIBERTO MEDEIROS
Presidente da Assembleia Legislativa do Estado de Pernambuco
Recife - PE

Senhor Presidente,

Venho, nesta oportunidade, indicar a essa Egrégia Casa Legislativa o nome da Sra. PAULA YONARA BARBOSA DE LIMA – para
assumir o Cargo em Comissão de Ouvidor da Agência de Regulação de Pernambuco/ARPE, símbolo DAS-2, nos termos do determina
a Lei nº 12.524, de 30 de dezembro de 2003, pelo que lhe remeto, anexa, cópia de seu Curriculum Vitae, no intuito de melhor subsidiar
a análise de sua qualificação técnica, para o exercício do cargo.

Atenciosamente,

PAULO HENRIQUE SARAIVA CÂMARA
Governador de Pernambuco

PAULA YONARA BARBOSA DE LIMA
Casada, 43 anos.
Residente em Bezerros-PE.

OBJETIVO PROFISSIONAL
Atuar como consultora na área das políticas públicas com foco no desenvolvimento da administração como meio de transformação
social

PERFIL PROFISSIONAL
Experiência na área de Gestão Pública, desde 1993 atuando nos municípios de Bezerros e Caruaru como gestora direta. E ainda
como consultora na área de gestão previdenciária em municípios do interior de Pernambuco. Profissional dinâmica, ágil, com vasto
conhecimento em liderar grandes equipes. Focada em contribuir e agregar melhorias aos setores da organização, visando à
contribuição nas mudanças da administração pública como meio de minimizar as diferenças sociais.

FORMAÇÃO
Pós-Graduação em Gestão de Cidades - 2019/Em andamento (ASCES UNITA)
Pós-Graduada e Especialização em Regimes Próprios de Previdência Social - 2007 (ANBID)
Pós-Graduação em Direto Ambiental - 2000 (FGV/RJ)
Graduação em Direito - 1997 (ASCES UNITA)

EXPERIÊNCIAS PROFISSIONAIS
Prefeitura Municipal dos Bezerros - Bezerros / PE
Secretária de Governo do município de Bezerros - 2019 / atual
Palestrante sobre Regimes Próprios de Previdência Privada - 2005 / atual
Secretária de Administração e Finanças do Município de Bezerros - 2017 a 2019
Secretária de Finanças do Município de Bezerros - 2013 a 2016
Presidente da Associação Pernambucana de Entidades de Previdência Pública - 2009 a 2012
Presidente do Instituto de Previdência Municipal dos Servidores de Bezerros-IPREBE 2005 a 2008
Instrutora no curso de Condutor de Turismo - 2004
Secretária Municipal de Desenvolvimento Econômico e Turismo - 2003 a 2004
Diretora Municipal de Turismo - 2002
Assessora Jurídica da Prefeitura Municipal de Bezerros - 1997
Diretora da Escola Municipal Coração Imaculada de Maria- Encruzilhada de Supervisora de Serviços na área de Educação - 1995 à
1997
São João -1996
Professora do Ensino Fundamental na disciplina Português - 1993 à 1994

Prefeitura Municipal de Caruaru - Caruaru / PE
Diretora Administrativa Financeira do Instituto de Previdência dos Servidores de Caruaru- CARUARUPREV- 2009 a 2001
Presidente do Instituto de Previdência dos Servidores de Caruaru-CARUARUPREV- 2011 a 2012

ÁREAS DE ATUAÇÃO
Direito Constitucional;
Gestão de Pessoal;
Direito Ambiental;
Políticas Públicas;
Ciências Políticas.

PROPOSTA Nº 08
O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE PERNAMBUCO, tendo em vista Ofício nº 234, de 5 de junho de
2019, do Exmo. Senhor Governador do Estado, Dr. Paulo Henrique Saraiva Câmara, submete a Assembleia Legislativa, a teor do
disposto no art. 12 da Lei nº 12.524, de 30 de dezembro de 2003, e alterações, a indicação da Senhora PAULA YONARA BARBOSA
DE LIMA, para exercer o cargo de Ouvidora da Agência de Regulação de Pernambuco/ARPE, submete à apreciação do Plenário, nos
termos do inciso I, do art. 268, do Regimento Interno, o seguinte:

PROJETO DE RESOLUÇÃO Nº 000333/2019

Aprova a indicação governamental à pessoa mencionada
para o cargo de Ouvidora da Agência de Regulação de
Pernambuco/ARPE.

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE PERNAMBUCO

RESOLVE:

Art. 1º Fica aprovada a indicação governamental à pessoa Senhora PAULA YONARA BARBOSA DE LIMA, para exercer o cargo
de Ouvidora da Agência de Regulação de Pernambuco/ARPE.

Art. 2º Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação.

Sala das Reuniões, em 12 de Junho de 2019.

Eriberto Medeiros
Presidente da Assembleia Legislativa

À 1ª comissão.
(REPUBLICADO)

Indicação Nº 001519/2019
Indicamos à Mesa, ouvido Plenário e, cumpridas às formalidades regimentais, que seja enviado um APELO ao Ilmo. Sr. Felipe Ramos

da Rocha Leão, Diretor Regional da operadora de Telefonia Móvel – TIM, no sentido de viabilizar a ampliação da cobertura do sistema
de telefonia móvel para o 2º Distrito de Cachoeirinha, no município de Mirandiba (PE).
Da decisão desta Casa, e do inteiro teor desta proposição, dê-se conhecimento
Exma. Sra. Rose Cléa Maximo de Carvalho Sá, Prefeita do Município de Mirandiba; Ilmo. Sr. Hailton Wanderley Rodrigues de Carvalho,,
Vice-Prefeito do município de Mirandiba; Ilmo. Sr. Henrique Jones Nunes Silva – Henrique Cirilo, Vereador do Município de Mirandiba;
Ilmo. Sr. Cicero Jason da Silva - Jason, Vereador do Município de Mirandiba; Ilmo. Sr.João Batista de Barros – João de Fortunato,
Vereador do Município de Mirandiba; Ilmo. Sr. Jair Campos da Silva – Jair da Barreira, Vereador do Município de Mirandiba; RÁDIO
DIFUSORA DE MIRANDIBA, Diretoria; Nova FM 87,9 MHz, Diretoria; BLOG DO SILVA LIMA, Editoria; BLOG DO ELVIS, Editoria.

Justificativa

Este pleito visa solicitar a operadora de Telefonia Móvel – TIM, que é a concessionária que atende a cidade de Mirandiba, a fim de que
amplie a cobertura dos serviços de telefonia móvel e internet no município para o 2º Distrito de Cachoeirinha.
Com a evolução da tecnologia, outros serviços além da telefonia fixa despertaram o interesse da sociedade, como o serviço móvel

celular (Serviço Móvel Pessoal – SMP), que oferece ao consumidor serviços de voz e dados (internet móvel). Atualmente, são 4.482
municípios cobertos com tecnologia 4G, 5.454 municípios com 3G, e 5.570 municípios com 2G, sendo mais de 235 milhões de acessos
de SMP.
Embora sabedores de que as prestadoras de SMP não tenham compromissos legais de universalização, que a Anatel tem estabelecido
compromissos de abrangência em Editais de Licitação de Radiofrequência (n.º 002/2007/SPV – ANATEL, nº 002/2010/PVCP/SPV –
ANATEL e nº 004/2012/PVCP/SPV – ANATEL) e de que, dentre os compromissos assumidos pelas prestadoras, está o de cobrir todos
os municípios com 3G até dez/2019 apelamos ao senso de responsabilidade social desta operadora para atender ao desejo da
comunidade do Distrito de Cachoeirinha.
Neste contexto é que a população do distrito, que hoje comporta mais de 5.000 habitantes, sonha, há tempos, com a sua inclusão

digital, recebendo cobertura do serviço móvel celular e internet da operadora TIM, que é a concessionária de telefonia móvel, que já
proporciona a cobertura de telefonia a sede do município que agora busca a ampliação destes serviços para os distritos e zona rural do
município de Mirandiba.
Cabe ressaltar que o distrito está as margens da BR 232, numa área de intenso fluxo de veículos de carga e passageiros, que buscam

pela comunicação instantânea, provida pelo sinal de telefonia móvel celular na região e não veem suas necessidades supridas pelas
diversas operadoras, o que seria uma oportunidade para a TIM melhorar a sua cobertura e atendimento ao seus usuários em trânsito.
Pelo acima exposto, é que ora solicitamos a aprovação desta proposição pelos meus nobres pares. 

Sala das reuniões, em 12 de Junho de 2019.
Antonio Coelho

Indicação Nº 001520/2019
Indicamos à Mesa, ouvido o Plenário e cumpridas as formalidades regimentais, que seja enviado um apelo ao Exmo. Sr. Governador

do Estado de Pernambuco, Dr. Paulo Henrique Saraiva Câmara e ao Exmo. Sr. Secretário de Turismo e Lazer, Dr. Rodrigo Cavalcanti
Novaes, no sentido de empreenderem esforços para possibilitar a inclusão de Cachoeirinha na Rota Turística do Artesanato de
Pernambuco.
Da decisão desta Casa, e do inteiro teor desta proposição, dê-se conhecimento
Exmo. Sr. Ivaldo de Almeida, Prefeito de Cachoeirinha; Exmo. Sr. Rodrigo Cavalcanti Novaes, Secretário de Turismo e Lazer; Exmo. Sr.
Paulo Henrique Saraiva Câmara, Governador do Estado de Pernambuco; Exmo. Sr. Major Morais, Vereador do Município de
Cachoeirinha.

Justificativa

Localizada na mesorregião do Agreste Pernambucano, e situada a 198 quilômetros do Recife, a cidade de Cachoeirinha é famosa pelos
seus deliciosos produtos derivados do leite e pelo seu exuberante artesanato, com a matéria prima proveniente do couro e do aço, é
praticamente impossível para o turista visitar a cidade e na volta para casa, não levar na bagagem pelo menos uma peça que represente
o rico artesanato local.
Cachoeirinha possui em seu cotidiano um enorme efetivo de mão de obra voltada para este tipo de artesanato. Dessa forma, grande

parte de sua economia gira em torno dos produtos confeccionados pelas talentosas mãos dos habitantes locais.
O turismo da cidade também é alavancado, pois é grande o número de pessoas que visita o local com intuito de conhecer os artigos.

Aspirando fornecer mais visibilidade para esta atividade, objetivando assim movimentar a economia local através da expansão do
turismo, faz se oportuno e necessário que Cachoeirinha passe a integrar estrutura turística do Estado de Pernambuco.
Considerando que a Secretaria Estadual de Turismo possui em sua estrutura organizacional um Conselho, órgão colegiado cuja

finalidade principal é propor diretrizes e soluções para o desenvolvimento do turismo em nosso Estado, venho propor este pleito no
sentido de reiterar a importância da introdução da cidade de Cachoeirinha na rota turística do artesanato de Pernambuco.
É diante dos fatos expostos, que solicito dos meus ilustres pares, a aprovação da presente indicação.

Sala das reuniões, em 13 de Junho de 2019.

Antônio Moraes

Requerimento Nº 000608/2019
Requeremos à Mesa, ouvido o Plenário e cumpridas as formalidades regimentais, que seja registrado um Voto de Pesar pelo falecimento
da Senhora Maria Luiza da Silva Lira, ocorrido no dia 11 de junho de 2019, no Recife.
Da decisão desta Casa, e do inteiro teor desta proposição, dê-se conhecimento
Leonardo Namanzoran da Silva, Motorista; Silvia Maria de Lira Guerra, Autônoma; Sandra Luiza Lira Nóbrega, Socióloga.

Justificativa

Nascida em 09 de maio de 1939, divorciada, Autônoma, deixou três filhos, Sandra Luiza Lira Nóbrega, Silvia Maria de Lira Guerra e
Leonardo Namanzoran da Silva e sete netas, uma Mãe exemplar que educou seus filhos com muito amor e zelo, dando uma educação
digna de admiração, faleceu no Hospital Capibaribe no dia 11 de junho de 2019 e foi sepultada no cemitério Parque das Flores no Recife
no dia 12 de junho de 2019, sendo lastimavelmente uma irreparável perda. Nada mais justo, portanto, do que prestarmos esta justa
homenagem.
Diante do exposto conto com o apoio dos meus pares para aprovar tal requerimento.

Requerimentos

Indicações

Ofício
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Sala das reuniões, em 13 de Junho de 2019.

Alberto Feitosa

Requerimento Nº 000609/2019
Requeremos à Mesa, ouvido o Plenário e cumpridas às formalidades regimentais que seja registrado VOTO DE APLAUSO aos
escritores Jacques Ribemboim, Osman Godoy, Ana Pereira, Loreno Veloso, Nicole Costa e Conceição Fragoso, e a editora Babecco
pelo lançamento do livro “Dois Bairros Irmãos”: o Patrimônio Imaterial dos bairros de Santo Antônio e São José, no último dia 08 de
junho da Academia Pernambucana de Letras.
Da decisão desta Casa, e do inteiro teor desta proposição, dê-se conhecimento
Jacques Ribemboim, Escritor; Osman Godoy, Escritor.; Ana Pereira, Escritora.; Loreno Veloso, Escrito; Nicole Costa, Escritora;
Conceição Fragoso, Escritora; Manoel Oliveira Batista, Diretor da Editora Babecco.

Justificativa

A Academia Pernambucana de Letras recebeu no dia 8 de junho o lançamento do livro dos pesquisadores Jacques Ribemboim, Osman
Godoy, Ana Pereira, Loreno Veloso, Nicole Costa e Conceição Fragoso, que trata da relação entre os bairros mais tradicionais do Recife,
Santo Antônio e São José.
Intitulado Dois Bairros Irmãos, os pesquisadores descrevem e catalogam o patrimônio imaterial dos dois bairros e principalmente a alma
dos seus moradores e suas singularidades.
Divido em quatro partes: saberes, celebração, formas de expressão e lugares, eles conseguiram mapear o comércio popular, as
realizações culturais, as práticas religiosas entre outros aspectos dos dois lugares, construindo um repertório de símbolos, vivência e
afetividade de todos que moram e passam por eles.
Com incentivo do fundo Pernambuco de incentivo à cultura os pesquisadores/escritores deram início em 2013 aos levantamentos dos
dados e das informações relevantes para a pesquisa, como as igrejas, o forte das cinco pontas, as ruelas, os becos e tudo que cerca
o local.
Sem dúvida alguma será mais uma obra literária e de pesquisa que servirá para a história da nossa cidade e fonte de inspiração para
formulação de novos projetos de outros bairros para os pesquisadores Jacques Ribemboim, Osman Godoy, Ana Pereira, Loreno Veloso,
Nicole Costa e Conceição Fragoso.
Pelo exposto, solicito aos nobres Pares que aprovem o VOTO DE APLAUSO.

Sala das reuniões, em 12 de Junho de 2019.

Wanderson Florêncio

2019                     PARECER                  N° 366

MESA DIRETORA

A MESA DIRETORA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE PERNAMBUCO, no uso de suas atribuições, de acordo com o
inciso I, do art. 32, do Regimento Interno, analisando solicitação, através do Ofício nº 104/2019, do Deputado Romero Albuquerque, no
qual solicita licença em Caráter Cultural, no período de 7 a 14 de junho de 2019, onde estará em viagem ao Uruguai, submete à
apreciação do Plenário o seguinte:

PROJETO DE RESOLUÇÃO Nº 000334/2019

Concede licença em caráter Cultural ao Deputado Romero
Albuquerque.

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE PERNAMBUCO

RESOLVE:

Art. 1° Fica concedida licença em caráter cultural nos termos do inciso I, do art. 32, do Regimento Interno, ao Deputado Romero
Albuquerque, no período de 7 a 14 de junho de 2019, onde estará em viagem ao Uruguai.

Art. 2° A presente Resolução entra em vigor na data de sua publicação.

Sala da Comissão de Mesa Diretora, em 13 de Junho de 2019.

Deputado Eriberto Medeiros
Presidente

Deputado Claudiano Martins Filho
2º Secretário

Deputada Teresa Leitão
3º Secretária

Deputado Álvaro Porto
4º Secretário

DISCURSO DO DEPUTADO JOÃO PAULO NA REUNIÃO SOLENE DE 12 DE JUNHO DE 2019

HOMENAGEM AO DIA DE PORTUGAL, DE CAMÕES E DAS COMUNIDADES PORTUGUESAS

Quando a Inglaterra despontava como o mais poderoso império do mundo moderno, costumava-se afirmar que o sol jamais deixava de
ser contemplado pelos súditos de Sua Majestade.
O pôr do sol era visto no horizonte em qualquer ponto do planeta, tão imensa era a presença da Grã-Bretanha em seus domínios. 
Portugal não tinha o poderio inglês, mas também atingiu terras longínquas, com ousados navegadores descobrindo novos mundos.
Façanhas que jamais serão esquecidas na História.
O sol brilhava e também não se punha para os audaciosos lusitanos, atravessando os mares com suas possantes caravelas em
memoráveis conquistas desde os tempos do Infante Dom Henrique, enfrentando intempéries e o desconhecido.
Por sua bravura e inteligência, os destemidos portugueses içaram a bandeira lusitana em todos os recantos do planeta, numa aventura
expansionista iniciada em Ceuta, na África.
Ao Japão, chegaram as missões jesuítas. Os portugueses também marcaram forte presença na China, administrando Macau durante
quatro séculos. Em território indiano, conquistaram Damão, Goa e Diu. Damão sediou, inclusive, o antigo Estado de Portugal na Índia.
África e América do Sul também fizeram parte do rol de conquistas lusitanas.
Utilizando avançadas inovações tecnológicas da época, os navegadores dominaram os mares.

Em 1500, chegaram às terras que ficaram conhecidas como Brasil, o nosso país. Com a independência, em 1822, a pátria manteve a
integridade territorial e um único idioma falado na imensidão continental de nossas terras.
Desde então, a metrópole e a antiga colônia mantêm relações culturais e econômicas num singular exemplo de fraternidade entre as
duas nações.
A capital pernambucana é sede do Vice-Consulado Geral de Portugal, tendo à frente o vice-cônsul Marcos Ferreira de Melo, com
abrangência na Paraíba, Alagoas e Rio Grande do Norte.
Esses estados têm forte presença de lusitanos, participando do desenvolvimento regional nas mais diversas atividades do comércio,
indústria e cultura.
O Dia de Portugal, de Camões e das Comunidades Portuguesas, celebrado no dia 10 de junho, é um vetor de integração nacional e é
saudado pelos povos irmãos, como nos consideramos.
É extensa a influência lusitana pelo mundo: Guiné-Bissau, Angola, Cabo Verde, Moçambique, Timor Leste, São Tomé e Príncipe, Guiné
Equatorial e o Brasil. O idioma é falado por cerca de duzentas e oitenta milhões de pessoas.
A Assembleia Legislativa, por solicitação do deputado Lucas Ramos, tem a oportunidade de se juntar a essa justificada homenagem.

DISCURSO DO DEPUTADO ANTONIO FERNANDO NA REUNIÃO ORDINÁRIA DE 12 DE JUNHO DE 2019

ANIVERSÁRIO DE BODOCÓ - 95 ANOS
E

BACIA LEITEIRA DE BODOCÓ

- HOJE A CIDADE COMPLETA 95 ANOS
- GOSTARIA DE DESTACAR A BACIA LEITEIRA DA CIDADE, UMA DAS MAIS EXPRESSIVAS DO ESTADO, MAS QUE HOJE SOFRE.
- APENAS BODOCÓ JÁ CHEGOU A PRODUZIR 175 MIL LITROS DE LEITE POR DIA
- HOJE A PRODUÇÃO DO MUNICÍPIO É DE POUCO MAIS DE 70 MIL LITROS DE LEITE/DIA
- POPULAÇÃO DE 39 MIL HABITANTES. BOA NA EMPREGADA ZONA RURAL COM A PRODUÇÃO DE LEITE. OUTRA ATIVIDADE
FORTE ESTÁ RELACIONADA COM A PRODUÇÃO DOS DERIVADOS DO LEITE.
- O QUEIJO E O DOCE DE LEITE DE BODOCÓ SÃO CONHECIDOS E APRECIADOS NO ESTADO INTEIRO.
- NOSSO ESFORÇO NESTA MANDATO PARLAMENTAR É NO SENTIDO DE FAZER CRESCER NOVAMENTE A INDÚSTRIA DE
DERIVADOS E A PRODUÇÃO DA BACIA LEITEIRA DO MUNICÍPIO.
- PARA DAR UMA IDEIA DO QUE JÁ FOI A BACIA LEITEIRA NÃO SÓ DE BODOCÓ, MAS DO ARARIPE INTEIRO, EM 2007, A
MICRORREGIÃO PRODUZIA CERCA DE 98,5 MILHÕES DE LITROS DE LEITE, O QUE REPRESENTAVA EM TORNO DE 15% DA
PRODUÇÃO ESTADUAL, NAQUELE ANO.
- EM 2007, O REBANHO DE VACAS ORDENHADAS ERA DE 121.700 CABEÇAS, CORRESPONDENDO A 26% DO REBANHO
ESTADUAL.
- A PRODUTIVIDADE NAQUELE ANO DE 2007, MEDIDA EM LITROS/VACA ORDENHADA/ANO, FOI 809 LITROS DE LEITE, AO
PASSO QUE O NÚMERO DE ESTABELECIMENTOS AGROPECUÁRIOS ENVOLVIDOS NESTA ATIVIDADE FOI DE 102.500
ESTABELECIMENTOS, OU SEJA, 33% DO TOTAL DE ESTABELECIMENTOS DO ESTADO, EM 2006.
- O QUEIJO E O DOCE DE BODOCÓ SÃO CONHECIDOS EM TODO O ESTADO.
- BOA PARTE DO GADO – INCLUSIVE O REBANHO LEITEIRO – FOI DIZIMADO PELA ÚLTIMA SECA, ESPECIALMENTE, NOS
ANOS DE 2011, 2012, 2013.
- COMO JÁ ME REFERI, NOSSO ESFORÇO COMO PARLAMENTAR DA REGIÃO, É NO SENTIDO DE PROMOVER AÇÕES DE
FORMA A ESTIMULAR A RETOMADA DA PRODUÇÃO E DO CRESCIMENTO DA PRODUÇÃO DA BACIA LEITEIRA PARA GERAR
RIQUEZA E MÃO DE OBRA PARA A POPULAÇÃO NÃO SÓ DE BODOCÓ, MAS DE TODO O ARARIPE.
- DITO ISTO, NO DIA DE HOJE, QUEREMOS HOMENAGEAR A CIDADE PELO SEU ANIVERSÁRIO.
- PARABÉNS, BODOCÓ!

DISCURSO DA DEPUTADA ROBERTA ARRAES NA REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 13 DE JUNHO DE 2019

HOMENAGEM À ESCOLA TÉCNICA ESTADUAL PEDRO MUNIZ FALCÃO, DA CIDADE DE ARARIPINA, SERTÃO DO ARARIPE
PERNAMBUCANO, PARTICIPANTE DA AULA DE CIDADANIA, DO PROGRAMA CONHECENDO A ALEPE DE PERTO

EXCELENTÍSSIMO SENHOR PRESIDENTE, NOBRES COLEGAS DEPUTADAS E DEPUTADOS, SENHOR RICARDO MARQUES
JACÓ, GESTOR DA ETE DE ARARIPINA, PREZADAS COORDENADORAS E PREZADOS COORDENADORES DOS CURSOS
OFERECIDOS PELA RENOMADA INSTITUIÇÃO DE ENSINO, ESTIMADAS PROFESSORAS E ESTIMADOS PROFESSORES,
QUERIDAS ALUNAS E QUERIDOS ALUNOS DA ESCOLA TÉCNICA, SENHORAS E SENHORES,
COMO O PROFESSOR DE HISTÓRIA NOS ENSINOU, O CONCEITO DE CIDADANIA REMONTA À GRÉCIA ANTIGA E, AO LONGO
DOS ANOS, ELE VEM SE DESENVOLVENDO E SE APERFEIÇOANDO JUNTO COM A NOSSA SOCIEDADE.
POR ESSA RAZÃO, SE, NAQUELE TEMPO, PARA ALGUÉM SER CONSIDERADO UM CIDADÃO, ERA PRECISO TER NASCIDO EM
ATENAS, SER DO SEXO MASCULINO E TER MAIS DE 21 ANOS, HOJE EM DIA TODOS NÓS DEVEMOS SER RESPEITADOS
ENQUANTO CIDADÃS E CIDADÃOS:
MULHERES OU HOMENS; JOVENS, ADULTOS OU IDOSOS; NEGRO, ÍNDIO OU BRANCO; HETEROSSEXUAIS OU HOMOSSEXUAIS
– TODOS NÓS, SEM EXCEÇÃO, TEMOS O DIREITO DE EXERCER A NOSSA CIDADANIA DE MANEIRA DIGNA E PLENA.
NA VERDADE, SENHORAS E SENHORES, A CIDADANIA É UM VALOR TÃO IMPORTANTE PARA A NOSSA SOCIEDADE QUE ESTÁ
DISPOSTA NO ARTIGO QUE INICIA A CONSTITUIÇÃO FEDERAL DE 1988.
EM SEU ARTIGO PRIMEIRO, A CONSTITUIÇÃO CIDADÃ, COMO ELA TAMBÉM É CONHECIDA, ESTABELECE ESSE PRINCÍPIO
COMO UM DOS FUNDAMENTOS DE NOSSO PAÍS.
NO ENTANTO, É MUITO IMPORTANTE NOS LEMBRARMOS DE QUE, AO MESMO TEMPO EM QUE A CIDADANIA NOS GARANTE
DIREITOS ESSENCIAIS, ELA TAMBÉM IMPLICA CERTAS RESPONSABILIDADES.
ENTRE ESSES DIREITOS, ESTÃO:
O ATENDIMENTO GRATUITO EM POSTOS DE SAÚDE E HOSPITAIS PÚBLICOS;
O DE NOS SENTIRMOS SEGUROS EM NOSSAS CASAS E NAS RUAS DE NOSSA CIDADE, QUE TAMBÉM DEVE CONTAR COM
ESPAÇOS ADEQUADOS DE ESPORTE E DE LAZER;
E, PRINCIPALMENTE, O DE TERMOS ACESSO A UMA EDUCAÇÃO PÚBLICA DE QUALIDADE, COMO, COM ABSOLUTA CERTEZA,
É O CASO DE VOCÊS:
ALUNAS E ALUNOS DA ESCOLA TÉCNICA ESTADUAL PEDRO MUNIZ FALCÃO, QUE VIAJARAM QUASE 700 QUILÔMETROS, DA
CIDADE DE ARARIPINA, PARA PARTICIPAR DO PROJETO “CONHECENDO A ASSEMBLEIA DE PERTO”.
PORTANTO, SINTAM-SE MUITÍSSIMO BEM-VINDOS NESTE PARLAMENTO, QUE É A CASA DOS PERNAMBUCANOS DE TODAS
AS IDADES E REGIÕES DO ESTADO.
POIS BEM, CAROS ESTUDANTES, COMO ESTÁVAMOS FALANDO, ALÉM DE DIREITOS, A CIDADANIA TAMBÉM REQUER QUE
TENHAMOS DEVERES.
MAS QUAIS DEVERES SERIAM ESSES?
EM PRIMEIRO LUGAR, ESTÁ O DE RESPEITAR AS LEIS.
AFINAL DE CONTAS, AS LEIS DETERMINAM COMO PODEMOS OU NÃO AGIR, INDIVIDUALMENTE OU EM GRUPO, E SERVEM
COMO BASE DA SOCIEDADE PACÍFICA, JUSTA E LIVRE QUE QUEREMOS CONSTRUIR.
DURANTE ESTA “AULA DE CIDADANIA”, VOCÊS PUDERAM PERCEBER QUE ELABORAR UMA LEI NÃO É ALGO SIMPLES.
AO CONTRÁRIO: O PROCESSO LEGISLATIVO ENVOLVE VÁRIAS ETAPAS E A PARTICIPAÇÃO DE MUITOS ATORES, INCLUSIVE
A DE VOCÊS, QUE NÃO SÓ PODEM COMO DEVEM COBRAR DO ESTADO E DE NÓS, REPRESENTANTES DO POVO, O
CUMPRIMENTO DOS DIREITOS GARANTIDOS PELA CONSTITUIÇÃO E A EFETIVAÇÃO DAS POLÍTICAS PÚBLICAS
NECESSÁRIAS PARA QUE ISSO SE CONCRETIZE.
TODAVIA, NÓS SABEMOS QUE ESSE TIPO DE COBRANÇA SÓ É POSSÍVEL EM UM REGIME DEMOCRÁTICO.
POR ESSE MOTIVO, NA CONDIÇÃO DE CIDADÃS E CIDADÃOS, TAMBÉM TEMOS O DEVER MORAL DE DEFENDÊ-LO.
COM TODAS AS SUAS FALHAS, ESSA AINDA É A FORMA MAIS HUMANITÁRIA E JUSTA DE SE LIDAR COM AS DIFERENÇAS DE
PENSAMENTO, DE VISÕES DE MUNDO E DE CRENÇAS.
POR ISSO FAÇAM SEMPRE QUESTÃO DE FORTALECER E REAFIRMAR A NOSSA JOVEM DEMOCRACIA.
DE QUE FORMA?
EXERCENDO A SUA CIDADANIA, VOTANDO, PARTICIPANDO DOS DEBATES PÚBLICOS, DESENVOLVENDO O PENSAMENTO
CRÍTICO E, QUEM SABE, ATÉ MESMO FAZENDO PARTE DESTE PARLAMENTO, UMA DAS MAIS ANTIGAS E IMPORTANTES
CASAS LEGISLATIVAS DO PAÍS, CUJA HISTÓRIA SEMPRE FOI PAUTADA PELA DEFESA DOS PRINCÍPIOS DEMOCRÁTICOS.
VALORES QUE, SEM SOMBRA DE DÚVIDAS, TAMBÉM SÃO COMPARTILHADOS PELOS GESTORES, DISCENTES E DOCENTES
DA ESCOLA TÉCNICA ESTADUAL PEDRO MUNIZ FALCÃO.
A INAUGURAÇÃO DA INSTITUIÇÃO DE ENSINO EM 2013, PELO SAUDOSO GOVERNADOR EDUARDO CAMPOS, CONSTITUIU
UM MARCO PARA A EDUCAÇÃO DA REGIÃO.
ATUALMENTE, A ESCOLA DE VOCÊS RECEBE CERCA DE 650 ALUNOS, ORIUNDOS DOS NOVE MUNICÍPIOS DO SERTÃO DO
ARARIPE E DOS ESTADOS DO PIAUÍ E CEARÁ.
ELA OFERECE TANTO O ENSINO MÉDIO INTEGRAL QUANTO UMA FORMAÇÃO PROFISSIONAL DE QUALIDADE, EM CURSOS
COMO OS DE “TÉCNICO EM ADMINISTRAÇÃO” E DE “REDES DE COMPUTADORES”.
SEMPRE COM A PREOCUPAÇÃO DE FORMAR CIDADÃOS AUTÔNOMOS, SOLIDÁRIOS, ÉTICOS E PRODUTIVOS.
ASSIM, GOSTARÍAMOS DE CONCLUIR ESTAS BREVES PALAVRAS PARABENIZANDO TODOS QUE FAZEM PARTE DA ETE
ARARIPINA BELO IMPORTANTÍSSIMO TRABALHO DESENVOLVIDO JUNTO AOS SEUS ALUNOS, POIS, ALÉM DE CAPACITAR
ESSES JOVENS, ESTÃO AJUDANDO A DESPERTAR E A DESENVOLVER NELES UMA CONSCIÊNCIA CÍVICA E POLÍTICA
FUNDAMENTAL PARA CONSTRUIRMOS A SOCIEDADE
QUE ALMEJAMOS PARA O ARARIPE, PARA PERNAMBUCO E PARA O BRASIL.
MUITO OBRIGADA, ESPERO QUE VOCÊS TENHAM GOSTADO DA EXPERIÊNCIA E SINTAM-SE SEMPRE MUITO BEM-VINDOS
NESTA CASA.

Discursos

Parecer da Mesa Diretora



6 – Ano XCVI • N0 104 Diário Oficial do Estado de Pernambuco – Poder Legislativo Recife, 14 de junho de 2019


	Noticiário
	Isaltino Nascimento critica saída de Estados e municípios da Reforma da Previdência
	Deputados convocam para greve geral contra medidas do Governo Bolsonaro

	Edições do D.O.E
	Editais
	Ata
	Expediente
	Ofício
	Indicações
	Requerimentos
	Parecer da Mesa Diretora
	Discursos


